
三 年 前 的 景 福 會， 邱 會 長 很 好 意
地邀我講演“ 浮生非夢 ”， 我因感冒拖
延，直到最後一分鐘才從美國趕到，住
進景福會館。第二天醒來，因為沒睡好
覺，懵懵懂懂到達會場。上了臺之後，
只覺口腦不能配合，結果做了一次生平
最差的講演。辜負了好友一番心意，十
分懊惱。

當 時 只 見 台 下 一 片 白 髪 蒼 蒼 的 老
頭子們，還以為多是老前輩，後來才知
道大部分是比我年輕的學弟妺們。是他
們太用心，還是我太不用功，我真想把
頭髮染白，表示輩份。突然發現一個心
中 期 盼 又 熟 悉 的 面 孔， 那 就 是 楊 思 標
教 授。 他 就 在 那 兒， 看 他 坐 上 聽 眾 席
上，雖是有點兒老態卻好好的樣子，我
心裡很欣慰。幾年不見，老實說也很懷
念掛心，因為已有段時間沒能拜訪，總
覺有些愧歉。會後約好去家中看他，打
算好好聚敘並請他與師母吃一頓，沒想
到他們堅持作東，加上他倆行動不是很
方便，只好恭敬不如從命，就在附近春
天 素 食 餐 館 飽 吃 一 頓。 菜 色 胃 口 都 不
錯，賓主盡歡。回府中，他不只婉拒扶
持，還堅持自己推輪椅，我放 心不下，
只好緊跟後頭準備隨時救急幫忙。在靜

寂無人的深巷中，親眼目睹九十七歲滿
頭白髪的老教授，彎著腰，駝著背，細
心地，用輪椅一步一拐地推着九十四歲
行走不便的師母，慢慢地回抵家門的一
幕，令我心動不已而熱淚盈眶，不能相
信！那種愛心體貼，彌老情更深的鏡頭
畫 面， 譲 我 感 觸 良 深， 心 想 自 己 雖 已
七十有七，須要學習的地方還很多！

談 話 中， 感 覺 他 老 人 家 仍 然 身 體
硬朗，頭腦清晰，真的是退而不休。每
週還是定期前往花蓮，中南部，僕僕風
塵，不計高齡，不畏辛勞疲累，為了作
育下一代的醫師，傾囊傳授所知，其師
道傳承精神，真是值得欽佩。幾次手術
之後，腰背彎駝，需要拐扙，行動不很
方便，我不大相信地問：不會太辛苦了
吧，他笑着說只要能動，能做，就要起
而行，為社會盡一份心力。顯然地，他
不服老，無私奉獻，且樂在其中，實在
了不起。想起自己年輕二十歲，就已退
休十幾年，至今還在天天質疑什麽才是
正常的退休生活，想到這些，不免為之
汗顏而慚愧不已。

坐 在 佈 置 舒 適 雅 緻 的 客 廰 中， 我
試着回想幾乎已是半世紀前的過往，偶

UCLA 退休教授  南鄉泰

醫者佛心
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然 間， 目 光 掃 過， 發 現 到 中 堂 牆 上 掛
有一字幅，上面寫著“ 佛心 ”兩大字，
字體清秀灑脫，一見就知道是楊教授手
筆。本來很想問他是否跟我老家醫院掛
著的扁額有關？但因怕失禮而未提。回
想當年，家中有十幾個扁額，其中令我
最欣賞且印象深刻的就是掛在醫院進門
大廳的佛心木刻扁額。因為每天出入都
會看見，自己成長中漸漸體會，進而深
深認為“ 佛心 ”兩字其實最能代表從
醫，習醫，為醫，行醫者應有的最高信
念與抱負，它提醒醫者應當俱有像如來
佛心中充滿深度智慧的慈悲與愛心，一
切為普世大眾的利益而無私奉獻。不管
怎樣，想必是他當下會心領悟，有感而
發之作品，以此自勵自勉表達他從醫的
初衷與態度。我因感到似乎彼此有種靈
犀相通  ， 如遇知己， 有不約而同的感
受而沾沾自喜。另外，也許因為世代潮
流以及科技演化的衝擊，加上社會價值
觀的快速轉變，他似乎在意並關心近年
來的醫學傳承以及醫德教育，略有感慨
地認為醫德絕不該只是口號誓詞而已，
應當是一切以病人利益為唯一考量，親
身力行，腳踏實地，說到做到。我表示
同意他的看法。

臨 別 時， 他 突 然 說： 我 當 醫 生 超
過 一 甲 子， 一 生 最 驕 傲 的 就 是 來 到 慈
濟。接着又說：幾年下來，他已經是半
個慈濟人了，他表示有一天一半奉獻慈

濟另一半給㬌福了。他似乎把慈濟放在
台大之前，令我有些訝異。        

也 許 就 是“ 佛 心 ” 兩 字 的 信 念，
加上擇善力行的個性，讓他能以無私大
愛的情懷走過七十多年不同凡響的醫者
人生。無庸置疑，他對於台灣近代胸腔
內科臨床醫學的開發，研究，防治與提
升的貢獻，諸如肺結核病，肺癌，肺塵
症，肺蛭病等等，無人可比；尤其胸腔
X 光判讀方面，更是全國第一把交椅，
當之無愧。行政方面，從科主任，到院
長，校長、無論在台大，慈濟都留下不
可抹滅的成就與痕跡。更不用說，臨床
教學方面，秉承 " 診而斷 " 的師訓，視
病如親的理念，更是言教身教，認真嚴
謹，經驗豐富，數十年如一日，不只醫
病無數，且春風化雨，傾囊教導，桃李
滿天下，真正做到傳道，授業，解惑的
千古師道。這些了不起的奉獻成就，有
目共睹，細數不盡，我仍然忍不住想錦
上添花，分享我個人記憶中的感受與經
歷。

記憶中的楊教授，總是容光煥發，
神采奕奕，思慮周詳，胸有成竹，老神
在在，從容不迫。大家都知道楊教授的
胸腔 X 光判讀功夫，獨具慧眼，技藝非
凡。嚴格說來，我還不能算是楊教授的
入室或入門弟子。我因為選擇開刀之路
而成為胸腔外科醫師，雖入左道，但是
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關係仍然密切。出國之前，無論是作人
處事，醫學臨床，X 光判讀，雖然自己
不夠認真踏實，潛移默化中，仍然受益
不少。

當 年 台 大 醫 院 的 臨 床 病 理 討 論 會
(CPC)， 可以說是院內臨床教學的一件
大事，幾乎各科的教授，主治醫師，住
院醫師，實習醫師，醫學生都會參加。
由於每件病例，或多或少涉及胸腔肺部
的 問 題， 風 度 翩 翩， 溫 文 儒 雅 的 楊 教
授，幾乎每場必到。討論會中，不管是
葉教授或是其他醫師的質問，他都能從
容應對，不急不徐，對着 X 光，條理清
晰地說出他的見解與分析診斷，大有兵
來將擋，水來土掩的氣勢；就像羽扇綸
巾，談笑間，強虜灰飛煙滅。當年這一
幕，深深地烙印在年輕醫師的記憶中，
他的確是出類拔萃，瀟灑自如，令我印
象深刻。

另外還有當時的聯合胸腔討論會，
每次幾乎有一二十人參加，包括當時榮
總以及三軍總院，和北部多位胸腔專家
在內，楊教授以實力領導，在 X 光判讀
與病情診斷上，眼光透視，侃侃而談，
頭頭是道，技壓群雄，往往令大家心服
口服，無話可說，贏得尊重。我自己也
因從六西病房醫務室開始，經常參加旁
聽而受益不少。

出 國 前， 有 一 次 我 替 一 個 病 人 作
了食道切除，術後病人高燒不退，X 光
顯示，後縱隔腔區有積血水跡象，我自
己 試 抽 幾 次， 都 沒 有 成 功， 知 道 不 容
易， 特 請 楊 教 授 親 自 會 診。 他 來 了 之
後，只見他細心聽診叩診之後，用長針
穿刺，一抽見血，隨後我放了管子排除
血 水， 終 於 控 制 病 情。 他 畢 竟 經 驗 老
到，臨床技藝，高人一等，神乎其技的
傳聞，嘆為觀止！令我佩服不已。

到 美 之 後 不 久， 我 在 K 大 醫 學 中
心時，科主任為了想做一次有關礦工的
調查，臨時邀我同去參加肺塵症 X 光判
讀資格鑑定考試 ，同行還有哈佛出身
的 X 光科主任。結果只有我通過，讓他
們服氣不已；他們不知道我只不過從楊
教授的旁門偷學幾步而已。

時 光 飛 逝， 很 難 想 像 他 到 我 在 K

州 以 及 C 州 的 家 已 經 是 那 麽 久 以 前 事
了。楊教授與我，半世紀來，除了師生
之外，因為家父的關係而有些私人的情
誼。 父 親 在 台 中 開 業 外 科， 是 地 方 名
醫，經常很忙，與台大交往有限，在他
心目中，欣賞且尊重的兩位教授是外科
林天佑，另外就是內科楊思標了。林教
授威嚴有加，不苟言笑，令人敬畏，是
了不起的外科主任，我雖然曾經在天佑
外科磨鍊幫忙過，但除了主婚之外並沒
有太多個人交集。另一方面，家父當年
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因為受邀兼職台中救濟院下的彰化慈惠
醫院，結核療養院而結識楊教授。

家父認為楊 教授年輕有為，才華
出眾，欣賞他聰敏穩重，大有獨當一面
的才幹。也可能因為他們都是地方士紳
家庭出生，幼小家教不錯，又同是台北
高校前後校友，經歷嚴格的日式教育，
為 人 處 事， 有 規 有 矩。 譬 如 在 飲 水 思
源，不忘師恩上面，他們對於提攜指導
過自己的恩師敬愛尊崇，懷恩感念的心
情，幾乎同出一轍，完全一樣，大有盡
到一日為師，終身為父的古道規範，讓
我印象深刻，永難忘懐。    

父 親 雖 然 不 曾 正 式 對 我 提 過， 但
是我猜他似乎有意期望楊教授除了醫學
技藝之外，能替他訓練帶領我成為擇善
固執，有所為，有所不為的醫者。父執
輩中，除了堂叔之外，楊教授可能是對
我的狀況知道最多，他待我總像似和靄
可 親 的 長 者， 耐 心 關 懷， 從 不 高 高 在
上，他那充滿深度智慧的眼光，好像我
想什麽，他都已知道的樣子，可惜我天
性魯鈍懶惰未能把握機會，最後學藝未
精就遠離而去，十分可惜。

當 年 家 父 病 危， 住 進 台 大 醫 院。
在一次越洋長途電話中，我還依稀記得
他提及要不要回來，不需老做二等國民
等事。一轉眼，已經快是四十年前的事

了！每思及此，只是讓我自覺有種特殊
的 關 係 與 感 情， 楊 教 授 如 不 會 見 怪 的
話，我想我可以冒眜地說，跟他相差整
整二十歲之交情，幾乎是亦師亦友，如
師如父了。

後 來 離 開 台 灣 日 久， 聽 到 些 責 怪
傳聞關於他對於中國以及中醫的態度，
我因為個人立場無法完全苟同而漸有些
疏 遠， 不 管 怎 樣， 感 念 之 情， 從 未 有
變。如今年老想來，每個人都有一套自
己的人生哲學，是我該尊重。

最 近 一 次 拜 訪 他， 跨 過 整 整 一 世
紀的楊教授，看來已是龍鍾卻更慈祥的
老人家了。他一路走來，秉承真，善，
美的價值觀，循持醫術，醫德，醫道，
以深度為醫，以智慧行醫，親自照料病
人，其實是一位近代台灣醫壇難得的良
醫典範，很可惜卻被忽略了，他似乎沒
有真正得到後輩醫師對他應有的尊崇。
我總覺得有些遺憾，景福校友向來似乎
忽視或說欠缺一些尊重輩份傳承的氣氛
或味道，在我個人的心 目中，楊教授是
台大畢業，碩果僅存的大老前輩，也是
一位奉獻良多，言教身教，誨人不倦，
值得尊崇驕傲，重現師道，令人景仰的
醫學教授人物。

讀 了“ 百 歲 醫 師 ”一 書 之 後， 我
發覺自己和楊教授有些意外的巧合，兩
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人都是來自小康家庭，排行都是老三，
都曾小時寫字，也都曾與人打架過，都
進入台大醫學院，然後服務台大醫院。
因而結緣師生認識一起，他是內科，我
走外科，不過此後我出國，也就分道揚
鑣了。之後越離越遠，我自己摸索人生
一 輩 子， 結 果 一 事 無 成。 如 今 回 頭 想
想，假若留在他身邊，也許可以學得更
多，甚至步上他走的路。我想我欠他一
份情，台大欠他一個義。

收筆之際，腦海中浮上一幅景象，
只見小小年紀，面目清秀的“ 大頭海 ”

（ 註 １），正襟危坐，有板有眼地寫上 "

君子重言行 "，不敢相信那已是九十多
年前的事，多麽可愛又親切的的鏡頭！
楊教授，加油，祝您更上一層樓！

※ 註１：  “ 海 ” 為楊 P 小時偏名。

▲ 圖一、楊 P/ 我 (85+65) 2005 第 25 屆北美台大醫學院校友會，中為韓良誠醫師
▲ 圖二、楊 P/ 我 (90+70) 2010 台大醫院辦公室
▲ 圖三、楊 P/ 我 (100+80=180) 2020 楊 P 家
▲ 圖四、師道千古

轉載自：《景福醫訊》月刊第37卷第7期第20至23頁

圖一

圖二 圖三 圖四

※ 註：本文於 2020 年 7 月刊載於《 景福醫訊 》
   楊思標教授已於 2021 年 5 月 26 日辭世
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